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Nouvelles des Amis

Killian Martin, numéro 13… 
Petit détour sur les parquets du basketball, 

pour un coup de chapeau à l’équipe du Fribourg 
Olympic, qui vient de remporter le titre natio-
nal, avec dans ses rangs, le fils de notre fidèle et 
efficace responsable du fichier des membres, 
Irène Martin !

Killian Martin, ici entre ses parents, dans la 
salle des Lions de Genève…

 Stéphane Chevalier
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édito

Chères Amies et Chers Amis,
Vous tenez entre les mains un numéro légère-

ment différent. Hormis certaines nouvelles du club 
et des Amis, nouvelles parfois vraiment nouvelles 
si l’on peut s’exprimer avec tant de répétitions, et 
que je vous invite à lire, je vous renvoie à un vieux 
concours de photos de 1933 dont Simon Callegari 
a eu la gentillesse et le bon esprit de nous confier 
l’album.

En effet, cette année-là, le club avait organisé 
un concours de photos de montagne, ouvert aux 
membres. Ce sont naturellement de vieux clichés, 
de 91 ans d’âge, et qu’il faut regarder sous le double 
aspect de l’esthétique et de l’environnement. Cer-
tains reconnaîtront sûrement des sommets alors 
enneigés et qui ne le sont plus actuellement à la 
même époque de l’année. Voilà une manifestation 
que nous pourrions reconduire en faisant usage des 
technologies actuelles.

Pour parler d’un tout autre sujet, je vous informe 
que la commission local et loisirs, sous la férule 
discrète de Nicole, s’active autour du 20e anniver-
saire de la MAM pour mettre un peu d’ordre dans le 
bâtiment, en réaffecter quelques endroits et rafraî-
chir certains revêtements. La soirée annuelle sera 
dédiée à cette commémoration.

Et je ne saurais trop vous recommander de guet-
ter les manifestations que nous réserve cette com-
mission, vous pourriez avoir de belles surprises.

À très bientôt.
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Nouvelles des Amis

 Yves Maumary, moniteur à la commis-
sion ski et snowboard et chef de course à la 
commission randonnée à ski, a perdu sa ma-
man le 28 mars dernier.

À notre cher Ami nous adressons nos sin-
cères condoléances et toutes nos amitiés.

 Nos Amis Bernard et Florence Kaeser 
ont perdu respectivement leur cher père et 
beau-père le 9 mai dernier. Bernard et Flo-
rence sont de fidèles Toqués. 

À eux et leur famille nous adressons toute 
nos amitiés et nos meilleures pensées.

 Un Ami montagnard premier citoyen 
de Genève ! cela n’est pas banal et mérite 
d’être mentionné. Notre Ami Alberto 
Velasco vient d’accéder, le 2 mai, à la Pré-
sidence du Grand Conseil pour une durée 
d’un an. Avec Alberto, Bebert pour les 
intimes, nous avons fait du ski et de l’esca-
lade, dans de magnifiques voies calcaires et 
des ascensions mémorables, avant que ses 
activités politiques l’éloignent un peu des 
sports de montagne.

Nous souhaitons à notre Ami plein suc-
cès à la Présidence de notre législatif.

 Une grande Amie, fidèle d’entre les fi-
dèles, s’en est allée le 21 avril dernier dans sa 
87e année : Bernadette Maye, entrée au club 
en 1959. Elle était la sœur de feu François 
Maye, emporté dans l’avalanche meurtrière 
de 1973 en Autriche. C’est dire que Berna-
dette a certainement goûté à tous les sports 
de montagne pratiqués à l’époque. Elle était 
cependant plus adepte du ski et surtout de la 
gymnastique, qu’elle pratiquait assidûment. 
Bernadette était également membre du ca-
noë club de Genève.

Nous voyions très souvent Bernadette 
au repas des Anciens, le premier mardi de 
chaque mois et à la sortie annuelle des An-
ciens.

À la famille de Bernadette nous adressons 
toutes nos condoléances et notre sincère 
amitié.

 Manu
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Nouvelle du Comité

Corinne Sancosme a été cooptée membre du comité pour coordonner les sorties en vélos tout 
terrain, « nouvelle » activité de montagne qui trouve de façon justifiée sa place au sein des autres sports 
de notre club. Le VTT deviendra certainement une commission à part entière s’il est accepté en tant 
que telle lors de la prochaine assemblée générale. La candidature de Corinne sera alors proposée pour 
la présidence de cette future commission.

Le comité souhaite la bienvenue à Corinne.

Nouvelle du site Internet

Une nouvelle fonction fort utile a été ajoutée au site Internet des Amis. Lorsque vous avez « cli-
qué » sur une activité de votre choix, apparaît un « bouton » intitulé « Ajouter à mon calendrier ». Si 
vous activez la fonction, l’activité sera automatiquement ajoutée à votre calendrier personnel. Voilà qui 
évitera, peut-être certains oublis.

Exemple
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Dimanche 21 avril 2024

Randonnée au Salève

La météo ne le permettant pas, Le Parmelan, 
ce sera pour une autre fois. Destination Le Sa-
lève. Légère déception : cette montagne, on ne 
la connaît que trop bien. C’était sans compter les 
trésors qu’elle recèle, les gardant jalousement à 
l’abri des regards du monde.

Dès le départ, avant même que nous ne com-
mencions notre valeureuse ascension, la magie 
opère : l’Abbaye du Pomier, comme endormie 
dans la brume hiémale du matin, est une invite 
au conte. De manière plus prosaïque, je confirme 
que le froid n’est pas qu’une simple « vue de 
l’esprit », comme on l’entend parfois. Un par 
un, les quatorze randonneurs pénètrent dans le 
sentier abrupt qui s’insinue dans la montagne. 
Les pierres y sont polies, les racines humides, 
attention à ne pas glisser. À la sortie de la sente 
étroite, la vastitude s’étale, et l’herbe est comme 
perlée de fines gouttelettes de glace. L’hiver est 
bel et bien revenu. La pause collation-thé chaud 
est bienvenue, et c’est réconfortés que nous re-
prenons notre marche, soit seuls, s’adonnant à la 
rêverie ou formant, au gré du hasard et des che-
mins vallonnés, des petits groupes à l’humeur 
enjouée. Le soleil n’est pas bien loin, les champs 
parsemés de couleurs bleues et jaunes, gentianes 
et primevères officinales obligent.

Et voici le plateau de lapiaz menant au Grand 

Piton (1380 m), point culminant de la mon-
tagne. Au bord de la falaise trône la tour Bastian, 
sentinelle gardienne des lieux (il le faut bien, le 
rocher de la Sorcière étant situé en contrebas. 
Dans le Salève d’antan, on était prévenus : il 
ne fait pas bon s’aventurer dans le coin la nuit.) 
Serait-ce l’influence de l’esprit de Lamartine et 
de Byron, ces poètes romantiques dont les si-
gnatures sont, paraît-il, gravées dans la pierre de 
la tour, ou la vue majestueuse sur le bassin gene-
vois qui s’étend devant nous ? Toujours est-il que 
l’endroit est propice à la poésie, il insuffle à l’âme 
vagabonde l’envie de déclamer des vers.

Dans la forêt, nos pas laissent leur empreinte 
sur le sol spongieux. Ils nous mènent à la Grotte 
du Diable, porte des Enfers dans laquelle les spé-
léologues n’hésitent pas à s’engouffrer et, de là, à 
l’Alpage de La Thuile où coule une source. Au 
pied de sa fontaine, l’herbe est parée de cristaux 
de glace. Autour de nous les arbres, frileux, n’ont 
pas osé déployer leurs feuilles, comme si la sève 
était encore gelée en leur tronc, et le soleil se 
refuse obstinément à darder ne serait-ce qu’un 
seul de ses rayons. Chacun cherche à s’installer 
du mieux qu’il peut à l’abri du vent. On a un 
peu froid, mais le pique-nique nous revigore et 
puis, de ce balcon le superbe panorama vaut le 
détour. Seuls au monde ? Pas vraiment, l’arrivée 
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d’un autre groupe de joyeux drilles des Amis 
Montagnards mettant fin à cette illusion. On 
rit, on se salue, puis vient le temps d’entamer la 
descente.

En parvenant à la Chapelle de l’Espérance la 
nature, jusque-là austère, soudain est en fête : clo-
chettes, violettes des bois, gracieuses cardamines 
des prés aux pétales lilas clair et autres fleurs sau-
vages de printemps joyeusement nous saluent 
en bordure des chemins. Dans l’enchanteur Bois 
des Fées, le pollen a orné de jaune l’extrémité des 
soies des pissenlits, aériennes aigrettes formant 
autant de petits soleils. Mais les poètes que nous 
sommes l’estomac vide ne sauraient rester et 
des envolées lyriques telles que « ça se mange, 
ces fleurs ? » fusent ça et là, l’ail des ours volant 
ostensiblement la vedette, n’ayant paraît-il pas 

son pareil pour remplacer les cornichons autour 
d’une bonne raclette. Puis, mi-cachés par le feuil-
lage au vert tendre, c’est au tour des blocs du Bois 
des Fées, monolithes d’argent dignes de la Forêt 
de Paimpont, de séduire notre imaginaire. Enfin, 
la giboulée de grésil qui nous accueille au parking 
va céder la place, à Bernex, à … un grand soleil !

À l’issue de ces cinq heures de marche cou-
vrant quelque 840 mètres de dénivelé, je me dis 
que le Salève est comme une personne familière 
que l’on croit trop connaître, tant et si bien que 
l’on ne sait plus en remarquer les qualités. Belle 
leçon d’humilité prodiguée par la montagne qui 
restaure notre capacité, intacte, à la surprise et à 
l’émerveillement.

 Sonia Schroeder



8 l’ami montagnard  mai 2024

Produits chimie fine et chimie industrielle – Produits piscines
Produits chimico-techniques – Produits d’entretien – Huiles minérales et synthétiques 

IDEAL CHIMIC
Pierre et Marc Berthier 022 307  11 80 route de Saint-Julien 34 1227 Carouge

TAILLE DE PIERRES

MELLO & FILS S.A.
Monuments funéraires

rue des Moraines 20 1227 Carouge
Tél. 022 342 22 74 Fax 022 342 77 71
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Catherine Torrent, présidente de la commission randonnée pédestre.

Le tour des comitards

Je reçois une présidente toute souriante dans la plus parisienne des 
brasseries de la place, pour une interview placée sous le signe de 
l’amitié et de la découverte.

Chère Catherine, parle-moi de la façon 
dont tu es entrée au club.

C’est un ami qui m’a emmenée au club pour 
les soirées d’introduction ou des films. J’y ai fait 
des connaissances et j’ai beaucoup aimé. C’était 
en 2007. Je faisais déjà du ski de piste, étant sédu-
noise d’origine c’était tout-à-fait normal et j’avais 
l’idée de pratiquer la randonnée pédestre. Pour 
ton information j’ai quitté mon Valais natal à 20 
ans pour des raisons professionnelles.

Après avoir intégré les Amis, j’ai participé aux 
formations proposées par le club en escalade et 
en alpinisme. Puis j’ai rapidement fait des repas le 
mardi soir à la MAM. Plus tard, naturellement, 
j’ai intégré l’équipe du bar, ce qui me faisait venir 
plus souvent au club. Alors Olivier Pavesi, an-
cien président de la commrando, m’a demandé 
de devenir cheffe de course dans sa commission. 
J’ai bien sûr accepté avec plaisir et suis devenue 
présidente de cette sympathique commission en 
2021, succédant à Bernadette Bourdin.

Parle-moi de ta commission
La commission de randonnée pédestre est forte 

de douze chefs et cheffes de courses ; huit femmes 
et quatre hommes. Avec moi, nous sommes treize ! 
Donc tu vois c’est une commission plutôt fémi-
nine. La commission fonctionne bien et tout se 
passe dans une ambiance très sympathique. Le seul 
bémol est la difficulté à renouveler l’équipe des 
chefs de course.

Sur le plan de la fréquentation on compte envi-
ron cinq ou six participants en moyenne. Et c’est 
le traditionnel week-end du Jeûne Genevois qui 
attire le plus de monde. Il faut relever que de nom-
breux chefs de course participent aux sorties du 
programme ; ça a pour effet de renforcer les liens 
entre nous.

Nous nous réunissons une première fois au mois 
de janvier pour échanger et ébaucher le programme 
de la saison d’été. C’est à ce moment-là qu’on orga-
nise la sortie des chefs de course. Heureusement, il 
n’y a pas de comptabilité particulière à tenir.

Une des particularités et des forces de 
notre club est l’obligation de s’inscrire aux 
courses le mardi soir en venant physique-
ment. Qu’en penses-tu ?

Il est clair que cette exigence est un moment 
d’échange bienvenu d’une part, fait vivre la 
MAM d’autre part. Et j’apprécie vraiment ces 
moments de discussion avec les participants, 
tout comme la fait de revoir des têtes connues, 
lors du repas qui suit, notamment.

Le problème, si l’on peut utiliser ce mot, est 
que tout le monde n’a pas envie – ni forcément 
la possibilité – de venir le mardi soir à la MAM, 
entre 19h00 et 20h30.

J’avoue cependant que parfois, on accepte 
une inscription par téléphone ou par courriel, 
mais il s’agit alors d’une personne qu’on connaît 
bien et dont on sait les capacités. Mais c’est une 
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pratique qu’on évite absolument pour les candi-
dats inconnus et ce, pour des raisons non seule-
ment de sécurité, mais également d’ambiance.

Pour moi, cette manière de s’inscrire physi-
quement le mardi soir contribue à garder l’âme 
du club.

Qu’est-ce qui te plaît dans ce club, et te 
déplaît ?

Sur le plan de mon activité alpine, j’aime par-
ticulièrement évoluer en extérieur et partager 
avec les autres ; c’est un moment privilégié.

Au niveau du club la quasi-totalité de mes 
amis en font partie, donc j’y suis entourée de 
mon cercle d’amis.

En termes de point d’amélioration je sou-
haiterais vivement qu’on accorde davantage 
d’importance au parrainage des nouveaux 
membres ; il ne doit pas s’agir d’une formalité, 
mais d’une véritable recommandation ou patro-
nage de deux membres du club qui connaissent 
vraiment le candidat ou la candidate. Cela éga-
lement contribue à l’âme et la philosophie de 
notre club.

Et je profite de dire que la nouvelle formule de 
l’accueil des nouveaux membres, mise en place 
par Nicole, présidente de la commission local et 
loisirs, est excellente et a déjà fait ses preuves.

 Manu
Interview faite le 24 avril 2024
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De quoi enrichir nos archives…

L’essentiel…
« Il n’y a rien de plus triste qu’une vie sans 

hasard », écrivait Honoré de Balzac… Eh bien là, 
il y a de quoi se réjouir ! Lors d’un des derniers 
soupers du mardi, à la MAM, notre ami Simon 
Callegari nous apporte un vieil album photos, 
pas très épais, un carton gaufré pour couverture, 
sépia foncé comme tous les feuillets qui le com-
posent, reliés par un élégant cordonnet tressé… 
Un de ces documents que l’on ouvre avec pré-
caution, parce qu’il est par définition unique, et 
qu’avant même de le feuilleter, on ressent une 
certaine émotion… D’autant que la première 
page est très explicite : « Amis Montagnards, 

Concours de photographie, années 1932-
1933 » … De quoi faire rêver un archiviste !

Faute de renseignements plus précis, il faut se 
contenter de quelques déductions, mais la vérité 
ne doit pas être très loin : année 1933, probable-
ment pour fêter les 35 ans d’existence du club, 
les Amis Montagnards organisent un concours 
de photographies, avec pour thème les courses 
des années 1932-1933. Car il ne s’agit pas d’un 
album de souvenirs personnels : les appareils 
photos utilisés sont manifestement différents 
les uns des autres, les photos sont de formats 
très variés, les tirages sont noir et blanc ou sépia, 
les bordures sont droites ou festonnées à l’an-
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cienne… Mais toutes sont soigneusement mises 
en valeur et fixées par des coins très décoratifs. 
On ne connaîtra jamais l’identité de la personne 
qui a préparé cet ouvrage, mais elle était à coup 
sûr méticuleuse et dotée d’une écriture remar-
quable, témoins ces inscriptions à l’encre de 
chine blanche, régulières, esthétiques et parfai-
tement lisibles…

La lumière s’éclaircit encore lorsque l’on 
découvre, coincés entre les dernières pages, 
quelques feuillets à l’encre violette délavée, ti-
rés sur un vieux duplicateur à alcool, et rédigés 
par des membres de la Société genevoise de 
photographie, mandatée pour être le jury de ce 
concours. On y explique avec précision le pour-
quoi et le comment du règlement élaboré pour 

cette demande originale et inattendue. On ne ré-
siste pas au plaisir de citer la première phrase de 
la lettre adressée au club : « Le jury chargé d’exa-
miner les épreuves de votre premier concours 
de photographie s’est trouvé en présence de la 
diversité des genres qui lui étaient soumis et en 
l’absence de tout règlement, dans un cruel em-
barras. » « Premier concours », mais on ne saura 
probablement jamais s’il y en eut d’autres ! Les 
jurés établissent alors, pour clarifier leur choix 
et leur jugement, des sections différentes, dont 
le palmarès figure également sur un feuillet sé-
paré. Il donne une bonne idée, sinon complète, 
des courses réalisées par les membres du club 
pendant cette période. Mais le nom des lauréats 
restera inconnu …
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Pour les plus curieux…
Mais comment un tel document a-t-il pu 

réapparaître ? Le père de Simon, Giancarlo 
Callegari, était membre des Amis dans les an-
nées 80-90, au temps où Claude Foëx gérait le 
bulletin mensuel et – rien de nouveau sous le 
soleil ! – il manquait parfois à notre ancien ré-
dacteur quelques articles ou quelques photos 
pour boucler son édition… II avait alors chargé 
certains « volontaires » de récupérer, auprès des 
Anciens, des documents susceptibles d’intéres-
ser tout un chacun… L’époque n’étant pas encore 
aux facilités des téléphones mobiles et aux infos 
en temps réel, ces documents finissaient souvent 
oubliés sur une étagère ou rangés dans un carton 

poussiéreux, sans que l’on sache encore d’où ils 
venaient ! Il fallait donc un peu de chance pour 
le découvrir ! Une petite étiquette portant le 
nom de Maurice Colliard, collée au verso de la 
couverture nous met sur la piste… On découvre, 
dans la plaquette éditée à l’occasion du Xe an-
niversaire de la MAM, qui énumère les noms 
de tous les présidents du club, que ce Maurice 
Colliard l’avait été de 1927 à 1930, mais qu’il ne 
l’était plus à la date du concours. Il avait peut-être 
récupéré cet album bien plus tard, car sur cette 
étiquette figurent une adresse et un code postal, 
une nouveauté qui n’est apparue qu’en juin 1964. 
Peut-être un parent – le père même ? – de Re-
née Colliard, championne olympique à Cortina 
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club fondé en 1898
Section de ski affiliée à Swiss Ski

Inscriptions le mardi entre 19 h et 20 h   

à la Maison des Amis montagnards
avenue du Petit-Lancy 54a, Petit-Lancy

Adresse postale :
Association Amis montagnards
1200 Genève
CCP 12-1799-1

président Roger Buehler 022 740 35 52  
rue Sonnex 23 1218 Grand-Saconnex

vice-président Christophe Chanson 076 588 83 50

trésorier Fabien Neuhaus 078 605 38 91

procès-verbaliste Antje Schmitt 022 784 67 37

information Emmanuel Rossi 079 772 98 16

local Nicole Fuchs 079 363 22 07

chalet Jean-Daniel Grangier 079 598 67 05

formation Vacant

jeunesse Vacant

alpinisme et escalade Andrea Picco 079 904 59 52

rando pédestre Catherine Torrent 079 637 52 86

randonnée à ski Nicolas Wyssmann 022 321 18 75

ski alpin et snowboard Vacant

raquette Catherine Torrent 079 637 52 86

gymnastique Evelyne Cave 076 296 47 16

d’Ampezzo en 1956, et membre également des 
Amis montagnards.

Par un autre de ces hasards, lorsque nous 
avions édité, en 2014, ladite plaquette, un ma-
gnifique album photos, reflétant les origines 
et l’évolution du club, avait miraculeusement 
refait surface… Une découverte de dernière 
minute, qui nous avait obligés à insérer deux 
feuillets-accordéons à un livret déjà presque 
achevé. Mais cela en valait la peine ! Et cet album 
se terminait – on n’ose plus parler de hasard ! – 
par deux photos de groupe grand format, dont 
l’une, précisément, avec les membres in corpore 
de l’année 1933, parmi lesquels, assurément, les 
participants anonymes et à jamais inconnus, à 
ce concours photographique inédit, et trônant 
fièrement au centre, le drapeau du club à la main, 
le président d’alors, de 1932 à 1934, Louis Nan-
joud.

Une découverte émouvante, anonyme à 
jamais, à moins qu’un genre de miracle ne res-
suscite un jour le nom de l’auteur de cet « in-
cunable », qui va trouver à juste titre une place 
de choix bien méritée dans les archives du club… 
 Pierre Chevalier



Mat Schaer - Snowboarder 

Paul Trunz
bd St-Georges 75, Genève
T 022 329 75 95
info@lunetteriedesrois.ch
www.lunetteriedesrois.ch

desormais disponibles a la lunetterie des rois!


